
　　山都町長職務代理者　

答　弁　者

NO. １

８ 番

令和６年３月６日

山都町議会議長　藤澤　和生　　

　 令和６年３月６日開会の令和６年第１回山都町議会定例会において、下記のとおり
質問の通告がありましたので、通知します。

記

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

１ 服掛松キャンプ場について

　新年度からの指定管理可決直後、
キャンプ場で使用している車の無車
検が発覚したが、草刈り等の管理不
足に次いで車の管理についてもずさ
んさが見受けられた。管理者の資格
が問われる。指定管理者募集要項で
も、「社会的信用を著しく損なうな
ど指定管理者としてふさわしくない
と認められるときは、指定管理者の
指定を取り消し・・・・できるもの
とする」とある。町の責任と対応を
伺う。

(１)

藤 川 多 美

(３) 　新年度からの指定管理料の算定の
算出方法を問う。

(２) 　指定後、5年間の契約不履行の部
分について、管理料の算定はどうす
るのか。返納に値するがどう対処さ
れるのか。

副町長
商工観光課長
企画政策課長

(４) 　新たに文化財に指定された服掛松
の記念碑周辺を除外されたが、除外
部分についての管理料の減額の算定
はどのようにされたか。

(５)

　キャンプ場の草刈り等の契約不履
行の件について、１２月定例会で指
摘後どう対処されたか。



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

(１)

　2050年の推計人口が発表された
が、県内トップの減少率である。少
子高齢化に真剣に向き合う必要があ
る。役場の組織も抜本的な機構改革
を急ぐ必要があると思われるが、ど
のようなお考えか。

　蘇陽地区のスーパー2店舗が閉店
したことに伴う買物困難者への支援
について伺う。

３

(６) 　令和５年１２月の定期監査報告書
において、「協定書が守られるよう
に、管理者に対する指導・チェック
機能等には十分留意されたい」とあ
る。
監査委員の指摘をどのように受け止
め、どのように指導されたか、また
チェック機能はどのように働かせる
のか。

(１)

副町長
総務課長
企画政策課長
山の都創造課長

副町長
福祉課長

蘇陽地区の買物困難者支援について

２ 山都町の将来推計人口について



答　弁　者

NO. ２

３ 番 福祉課長

　第２期子ども子育て支援事業計画に
おいて子ども子育てを取り巻く状況の
分析が行われているが、近年変化はあ
るか。

福祉課長

　ファミリーサポートセンターの登録
者数と利用実績について、現状はどう
か。

福祉課長

　病児保育の需要と設置の可能性は。 福祉課長

　児童手当が令和６年１０月から改正
されると聞くが、内容は。

福祉課長

　子ども子育て支援事業は社会全体を
巻き込んで取り組む必要があると考え
るが、町民に十分に認知されていない
ように感じる。町ではどう考えている
か。

町長

副町長

企画政策課長

企画政策課長

一般質問通告一覧表

質　問　議　員

　今年１月に「こども・若者の意識
と生活に関する調査」というアン
ケート調査をしているが、どのよう
な目的で実施したのか。また結果は
どうであったか。

(２)

(４)

(１)

眞 原 誠

質　　問　　事　　項

(５)

子ども・子育て支援事業計画について１

(１)

山都町ＤＸ推進計画について

(２)

(３)

２

(３) 　デジタル庁のＨＰに「自治体にお
けるマイナンバーカードの活用事
例」が掲載されている。山都町独自
のマイナンバーカードの活用という
のはあるか。

(６)

　コンビニ交付の利用状況は。

　ＤＸ推進本部構成メンバーに「外
部人材（ＣＩＯ補佐）」としてＤＸ
推進支援を外部委託しているが、ど
ういう位置付けか。



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

町長

企画政策課長

企画政策課長

企画政策課長

町長(７) 　昨今「証拠に基づく政策
（EBPM）」が注目されているが、Ｄ
Ｘ推進の先にはそうした取り組みも
視野に入ってくるように思える。町
の考えは。

　マイナンバーカードの所持やス
マートフォンの利用におけるリスク
管理について、町はどう考えるか。

(４)

(６) 　計画ではガバメントクラウドと標
準準拠システムへの移行は来年度か
ら本格化するようだが、法改正の度
に必要であったシステム改修の費用
なども不要になるのか。

(５) 　計画には、行政事務の効率化に向
けたRPAやAIなどの技術の活用があ
げられているが、進んでいるか。



答　弁　者

NO. ３
町長
担当課長

４ 番

　公会計化の見通しについて

　給食費の補助について

(２) 　令和6年度のふるさと応援基金の
総額と、充当事業について

　分娩施設まで1時間以上かかる妊
婦に対し、交通費や宿泊費を補助す
るという政府方針について

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

　小中学校の給食室改修の進捗状況
について

１ 　山都町の子育て支援と出産支援につ
いて

(１) 　物価高騰に対する支援として、低
所得世帯のこども一人当たり5万円
給付予算が承認された。子育て支援
として、18歳未満全員への支援を町
独自ですることについて

西田由未子

小中学校の給食について

(１)

(３)

(２)

(４) 　町内に分娩施設がない実態を見た
時、1時間以内であっても交通費等
の支援を町独自ですることについて

(３)

２ 町長
教育長
担当課長

(５) 　産後ケア事業、産後家事支援事業
について



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

町長
担当課長

３

　現在の備蓄の状況と、指定避難所
へ配送する計画について特にトイレ
環境、プライバシー保護、ダンボー
ルベットの準備について

　新体育館の備蓄品について

(１)

(２)

(４) 　農業用ため池における危険察知の
方策について

防災計画について

　個人住宅、公共施設の耐震化と家
具等の転倒防止策について

(３)



答　弁　者

NO. ４

２ 番

(３) 　歴史、文化の専門部署を作るのは
どうか

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

１ 　指定管理者制度の監督及び任命責任
について

副町長
担当課長

(１)
坂 本 幸 誠

　服掛松キャンプ場に関し指定管理
区域の草切り確認はされたか

　服掛松キャンプ場に関しチェーン
ソーを使う為の資格を受けていたの
か

文化・歴史について

(６) 　服掛松キャンプ場の備品管理につ
いて

　服掛松キャンプ場に関し労働基準
局が入っている内容を伺う

(４)

　服掛松キャンプ場の車検切れにつ
いて報告内容を伺う

２

(２)

　服掛松キャンプ場に関し作業中
チェーンソーで手を切り病院に行っ
たと聞いたが事実か

(７)

(５)

(２)

　基本協定書第１７条の指定取り消
しの条文に値する事に対する考えを
問う

(３)

　歴史まちづくり法があるが山都町
ではどう取り組むか

副町長
担当課長

(１) 　文化の森の建設目的について、阿
蘇家出土品の展示をどう考えている
か



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

(１) 　新道の駅で体験農場の案内や移住
案内、ふるさと納税の案内をしたら
どうか

　どんな計画を担当と話されたか

副町長
担当課長

５ 新道の駅の活用について 副町長
担当課長

４ 有機農業について

　蜂の被害時の対応はどうされたか

　下のつり橋に流木がそのまま放置
してあるが対策は

緑地公園からの自然遊歩道の活用につ
いて

６ 太陽光施設について 副町長
担当課長

(１) 　蘇陽地区にある大規模太陽光施設
についての問題点はどう考えるの
か。

副町長
担当課長

　道の駅開通式の時、農林水産大臣
の言葉に有機農業を推進する事を約
束するという言葉をいただきました
がその言葉を受けてどう思われたか

３

(１)

(２)

(２)

(１)



答　弁　者

NO. ５

１０ 番

①１２月の定例会で質問したが、昨
シーズンの課題の共有は出来たの
か。

町長
教育長
総務課長
生涯学習課長
商工観光課長
企画政策課長

吉 川 美 加

２ 関係人口と交流人口を定着させるために 町長
教育長
生涯学習課長
商工観光課長
総務課長

①1月の棚卸の期間が半月もあっ
た。利用者のために期間を短縮する
必要を感じた。工夫はあるか。

公共図書館の役割とは

②蔵書が基準値(人口に対する蔵書
の数)に達した。資料の保存と活用
についての工夫はあるか。閉架書庫
の工夫は。

　国宝通潤橋が町民に愛される場所
であり、観光客に愛されるために

(１)

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

１

　町立図書館がより町民に愛される
には

③図書館は、一般の図書資料のみで
なく町の大事な資料（郷土史、行政
史など）を保管する場所でもある。
図書館ではアーカイブ資料の収集や
保管作業をし、図書館のHPに関係の
サイトがリンクされているが、町政
史の資料等はどのように保管してい
こうと考えているのか。

④町の隅々に本を届けるために移動
図書館車でサービスをしてきたが、
サービスの拠点まで出かけられなく
なった高齢者や障がい者、子育てや
介護をしている家庭へのサービスの
次の手は。

②保存活用委員会が開かれたようだ
が、このオフシーズンに課題解決を
進め今期に繋げる必要がある。委員
会の内容を簡潔に。

(１)



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

③通潤橋前再開発の青写真がある
が、昨シーズンの混雑ぶりや社会科
見学の児童たちにとって、体育館跡
地は再考の必要があるのではないか
と考えるが、町の方針は。

町長
総務課長
農林振興課長
企画政策課長(１) 　人口減少時代、高齢化も進み、少

しでも賃金の高い職種に若い人口が
流れる現象があると思うが、土地を
守りたい方々をどう支えるかが問わ
れる。町の方針は。

②国宝通潤橋を目指す観光客を町内
各所に繋げるためには

④通潤橋の橋上観覧だが、町民への
観覧パスや小学生へのシール販売な
ど、運用面での検討はされたか。

⑤史料館の繁忙期の混雑緩和策は検
討されたか。また史料館改修の構想
は。

３ 町の農林業の事業継承をどう進めるか

(２) 　熊本県の無形文化財である清和文
楽人形浄瑠璃の新しい挑戦が改めて
町の宝となるための工夫を聞く

(２)

①世界的な人気漫画であるワンピー
ス作品が熊本復興の目玉となってい
る。ワンピース文楽が定期公演の演
目に入ることのメリットをどう捉
え、どう活かしていくか。

　事業継承は、後継者がいない産業
を支えるために家族や親族でない方
へ技術や土地を譲っていく優れた方
法だと思うが、町にはそれを推進す
るための資料はあるか。



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

(３) 　会議等の議事録の公開が必要だと
思うが、グラフィックレコードの様
な手法を取り入れてはどうか。

４ 情報の公開と意見の聴取の方法につい
て

町長
総務課長
企画政策課長

(１) 　パブコメの回答率が低い。周知の
方法と意見聴取の方法の見直しが必
要ではないか。

(２) 　マンパワーが足りないとは言え、
地域の座談会的な取り組みは出来な
いか。



答　弁　者

NO. ６

５ 番

企画政策課長

商工観光課長

山の都創造課長

商工観光課長(１) 　公の施設として機能は発揮されて
いるか。

５ ＳＤＧｓについて

(１) 　町民に分かりやすく、短く説明し
て下さい。

６ 道の駅通潤橋について

(３) 　人口減で労働力が不足するところ
へ行政の支援をどのような形で行う
か。

３ 　地域おこし協力隊員の振興会や企業へ
の配置について

(１) 　未解決の観光資源の掘り起こし、
開発を急ぐべきでは。

４ 観光資源の開発について

(２) 　今後、必要とされる場に配置でき
るか。

(１)

２ 人口減対策のためのＤＸ推進について 副町長

(１) 　助言、サポート等には６００万円
程の予算があったが、成果はいかが
か。

　演習場対策室を設置されたが、改
善された点、今後の課題は。

(２) 　時代、現状に即した協定書を締結
すべきでは。

中 村 五 彦

(１) 　隊員の配置の現状は。

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

１ 大矢野原演習場について 総務課長



答　弁　者

NO. ７

１２ 番

・条例の解釈と問題点について

・競争入札ではなく、随意契約で出
来ることとした理由と経緯。

・払い下げに当たって、執行部内部
での議論はなされたか。

担当課長

③令和4年10月制定の普通財産の売
り払いに際して、随意契約が出来る
規則の制定について

①適正価格であるとした根拠。

②議会の議決に付すべき契約及び財
産の取得、又は処分に関する条例に
ついて

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

１ 町有財産の払い下げについて 町長
副町長
担当課長

(１) 　町有地、原野37,480㎡、山林
6,774㎡併せて、44,254㎡の払い下
げについて問う。工 藤 文 範

(２) 　姉妹都市提携について

２ 台湾との交流事業について

(１) 　造り物文化、矢部高校生の修学旅
行、ホームステイなど交流の取組み
について


